

La revolución asiática del siglo XXI: Urbanización y aglomeración

Alvaro Ortiz

Diario El País (España)

Que la geografía económica mundial se está desplazando hacia el Pacífico y este siglo será eminentemente asiático es casi un hecho. Las tendencias que liderarán este proceso han sido ya exploradas, mientras que los análisis de su impacto económico y geoestratégico en Occidente son más recientes, aunque comenzaremos a oír hablar más de ellos.

Recientemente, en BBVA Research, hemos publicado un informe sobre una de estas tendencias. Es posiblemente la que más cambios en la vida de los ciudadanos asiáticos esté ya produciendo: el rápido proceso de urbanización y aglomeración en Asia.

Si para nosotros los occidentales no es nada nuevo, la magnitud que alcanzará en Asia no tiene precedentes. China, India e Indonesia lideran este cambio, pero el proceso se extenderá al resto de países del Sudeste Asiático.

La rápida urbanización asiática comenzó hace unos años. Salvo Japón y Corea del Sur (que mantenían tasas de urbanización por encima del 70%) la tasa media de urbanización en 1990 era cercana al 30%. En la actualidad alcanza el 40%, mientras que en 2025 superará el 50%.

La mayor densidad urbana viene acompañada de un proceso de concentración en grandes ciudades o aglomeración. De hecho, en los próximos diez años 26 de las 37 mega-ciudades (es decir, ciudades de más de 10 millones de habitantes) estarán situadas en Asia.

Existen motivos para pensar que este fenómeno no hará más que reforzar el desarrollo asiático. Las ganancias en términos de productividad y competitividad superan los efectos negativos (congestión, mayores tensiones sociales, etc.). Aunque el reto es enorme, los efectos negativos pueden ser limitados con el diseño de políticas urbanas más inteligentes.

La urbanización forma parte de un grupo selecto de variables que supera la prueba del algodón, en su consideración como variable clave en el desarrollo económico (el test de Pritchett, según Paul Romer, el eterno candidato al Nobel): la urbanización es más elevada en los países más ricos, aumenta más en los países que más crecen, se mantiene en los países en los que contamos con información histórica y los saltos bruscos en desarrollo económico han estado acompañados de cambios de escala en la tasa de urbanización.

¿Cómo afectará este proceso a Occidente? A nivel empresarial, el rápido crecimiento de la población urbana asiática viene acompañado de cambios sustanciales en los patrones de consumo. En términos generales, será cada vez más similar al nuestro y, por lo tanto, las ventajas en términos de exportación son enormes, dado el tamaño del mercado. En términos estratégicos, el "pivot" o giro hacia oriente va a ser cada vez más evidente y los acuerdos comerciales de cualquier tipo son un elemento más de esta estrategia.

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA.